

Zeitschrift: Vom Jura zum Schwarzwald : Blätter für Heimatkunde und Heimatschutz

Herausgeber: Fricktalisch-Badische Vereinigung für Heimatkunde

Band: 54-56 (1980-1982)

Nachruf: Johann Rehmann-Obrist : 7. August 1901-29. Juli 1980

Autor: Heiz, A.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 17.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Johann Rehmann-Obrist

7. August 1901–29. Juli 1980



Im Jahrgang 1937 der Zeitschrift «Vom Jura zum Schwarzwald» wurde zum erstenmal ein Mitgliederverzeichnis unserer Vereinigung veröffentlicht. Darin ist unter den elf Kaister Mitgliedern auch Johann Rehmann aufgeführt. Er muss demnach spätestens 1936 beigetreten sein, hat unserer Vereinigung also über vierzig Jahre angehört.

Johann Rehmann wuchs in Kaisertal auf. Sein Vater war Landwirt und Maurer. Den zweiten Beruf des Vaters lernte auch Johann Rehmann. Einige Jahre nach dem Lehrabschluss machte er sich selbstständig. Er war ein interessierter Mensch. Bei seinen Arbeiten beobachtete er, was bei einem Aushub

oder einem Abbruch zum Vorschein kam. Offenbar sprach er über seine Beobachtungen mit Traugott Fricker, zeigte ihm auch Funde, und Traugott Fricker wird ihn dann zum Beitritt zu unserer Vereinigung aufgefordert haben.

Am Leben in der Gemeinde nahm Johann Rehmann regen Anteil. In jungen Jahren betätigte er sich bei den Turnern, später bei den Schützen. Daneben legte er sich eine auch in Fachkreisen beachtete Briefmarkensammlung an. Er stellte sich auch für öffentliche Ämter zur Verfügung und half, wie es im «Kaister Rückspiegel 1980» heißt, «unzählige Vereins- und Dorffeste» organisieren.

1948 wurde in der Seematt die Ruine einer grösseren Ofenanlage entdeckt, die eine Notiz im 39. Jahrbuch der Schweizerischen Gesellschaft für Urgeschichte als «Eisenschmelze aus unbekannter Zeit» bezeichnete. Erst anfangs der fünfziger Jahre wurde die Ruine konserviert und mit einem Schutzdach versehen. Im Frühjahr 1967 zerstörten heftige Stürme das Dach, auch zeigte es sich, dass das Mauerwerk Schaden gelitten hatte. Da berechnete Johann Rehmann die Kosten für die Instandstellung der Anlage auf

Franken und Rappen genau – er war ein exakter, zuverlässiger Mensch –, leitete das Unternehmen, führte selber die Maurerarbeit aus, und zwar kostenlos. Auch später kümmerte er sich um das Bauwerk. 1971 verlieh ihm die Fricktalisch-Badische Vereinigung in Anerkennung seiner uneigennützigen Dienste die Ehrenmitgliedschaft. Darüber freute er sich. Er blieb ein treues Mitglied bis zuletzt, er fehlte selten an einem unserer Anlässe. Wir werden ihn nicht vergessen.

A. Heiz

